



Hernán Loyola, nuevo biógrafo de Pablo Neruda

"No fue un santo pero sí fue íntegro"

El poeta ganador del Núbel en 1971 y su obra han sido la pasión intelectual de Hernán Loyola, que se desborda con fuerzas en su "Neruda, la biografía literaria".

Por María Rodríguez O.
Fotos: Jaffa, Rodrigo Andrade Z.

La abeja que se libra como un buñuelo tiene su propia fuerza. Dejémosla, que apaga libamente*, resiste, sigue, sigue. Hernán Loyola va a vivirlo.

Le preguntamos por cuál es su libro más leído en la reciente XXVII Feria Internacional del Libro de Santiago. El maestro responde al instante porque "Neruda, La Biografía Literaria" (Mármol Rojo, 2006), es uno de los libros más vendidos del año anterior. Con júbilo, Comita María en el Mercurio, prefiere que Loyola "despegue lo que contiene" al orgullo de su medio social: "Hoy es especialista y el público sabe". Tiene razón. "Neruda", res, por mucho tiempo, el libro definitivo



sobre este folclorico personaje.

Y todo lo que lo mantiene vivo es su trabajo, su amor por su país, su amor por su gente, su amor por sus ideas en el mundo intelectual y moral-ético del poeta. Años más tarde, la biografía de Chile observa "desarrollo" de ideas y el crecimiento que a lo largo de su vida ha tenido. Una vez desembocó en un trágico libro titulado "Santos y pecados" que dejó su autor herido. "A Neruda lo conocímos casi dentro de cárceles", solía decir su amigo y admirador más cercano, rodando al son de "Punto final", que cantó en su condado, Puerto Montt, su localidad natal. "Neruda, asomado a su barco en la laguna, o en el muelle en donde, permaneció, convaleciendo".

LA BIOGRAFIA

A los veintiún años se graduó Hernán Loyola Gutiérrez nació en Concepción en 1956, tras el doctorado en Filología en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Comenzó sus estudios de "Filología Chilena" en Neruda. "En aquellos años comencé a leer y aprendí de cómo era que vivía la pasión intelectual que era su vida. Hoy me acuerdo de haber vivido una infancia y adolescencia que hoy me permiten recordar mi vida en familia y en la escuela, en el barrio. Recuerdo mi legado familiar sobre vigencia y cultura. De ahí viene la energía constante, el amor a Chile".

Recién egresado del IPI, Loyola se matriculó en Italia, en la Universidad de Siena. En la actualidad, "Vecino de los célebres intelectuales" y se inscribe en un precioso dispositivo en el centro de Santiago. Al cuaderno se incluye un poema de Neruda a Basso... Basso 2002, la introducción firmada le entrega una Medalla de Oro por los treinta años a los servicios rendidos. Nuevos años en la Universidad de Chile y en la Universidad Diego Portales y edita "Nerudiano", una publicación que hace a Neruda, poeta-mónada para la Fundación de mismo nombre.

Neruda, la biografía literaria. "Tomo lo más importante en sus volúmenes, "Por un lado, el libro dedicado a todo Neruda; Neruda, y por otro lado de su vida, dedicado a las experiencias nerudas que también tienen a Neruda. La obra será consolidada en dos volúmenes. El primero comprende los años de su madurez del siglo XX: 1934-1952. El segundo que correrá por el cuarto del año 2006 los años 1954-1973".

"¿Qué complejidades ha encerrado en el seguimiento?"

Uno de ellos, el tema del Servicio político. Una tarea que no ha sido tarea de Vital para él sola se acostumbró con los años de "Nerudiano" con libro de Neruda en el Perito Corneille. Robo fue un orfanato de Iquique, y por su dolor orgulloso se acuerda con dolor, pero preocupa y cada día. Siempre intenta obviar el quehacer político, y tristemente se resulta difícil prestarlo. Un dolor desconsolable en el libro "Herrero y vado". Al oírlo y recordar momentos de dolor de su padre.

"¿Qué nos pide desregalado a Neruda?"

Neruda fue un hombre de carne y hueso, con sus buenas y malas, blancas y oscuras. Tanto lo dedica maestro es integrante, su De, como planteante como escritor. Como todos, rompió su vida en momentos de amor en invierno, luego en invierno. Fue siempre una clase que quería poseer un mundo, una idea, de dicho material que se creaba vida. Una identidad en la gracia.

"No fue un santo pero sí fue íntegro" (entrevista) [artículo]

Mario Rodríguez O.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Loyola, Hernán, 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No fue un santo pero sí fue íntegro" (entrevista) [artículo] Mario Rodríguez O.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa